

“Nosotros también opinamos”: experiencias de niños, niñas y adolescentes afectados por la migración

Abril 2025 | Colombia

Recomendaciones clave sugeridas por niños, niñas y adolescentes, cuidadores y actores clave (AC):

- Se requiere fortalecer la comunicación familiar y los lazos comunitarios.** Niños y niñas y adolescentes hicieron hincapié en la necesidad de un mayor apoyo emocional y comprensión dentro de sus familias. Propusieron mejorar la comunicación a través de estrategias que promuevan prácticas de comunicación positiva, como la escucha activa dentro de las familias, así como espacios comunitarios que fortalezcan conexiones sociales más fuertes.
- Mejorar el acceso a una educación de calidad es fundamental para el desarrollo, la seguridad y el bienestar de niños, niñas y adolescentes.** Debe mejorarse el acceso a la educación de quienes viven en asentamientos, así como las infraestructuras escolares, los recursos y las áreas recreativas. Es clave aumentar el número de docentes y su formación para identificar y prevenir el acoso escolar.
- Mejorar la seguridad de los espacios públicos es esencial para la protección y el bienestar.** Fortalecer las redes de apoyo y colaboración entre la comunidad y las autoridades locales es clave para mejorar la respuesta a los riesgos de seguridad. Hay necesidad de espacios recreativos y zonas de juego seguras y con un adecuado mantenimiento, así como un mejor alumbrado público. Los participantes también hicieron hincapié en la necesidad de más apoyo psicológico y espacios seguros proporcionados por las organizaciones humanitarias.
- Una respuesta multisectorial es esencial para abordar las diversas necesidades de los niños y adolescentes afectados por la migración.** Además de fortalecer la educación y la protección, es fundamental mejorar los servicios de agua, saneamiento e higiene (WASH), así como promover el emprendimiento y generar medios de vida sostenibles, siempre considerando el contexto local. Estas acciones no solo contribuyen a la seguridad y el bienestar de la niñez, sino que también disminuyen su vulnerabilidad, el ausentismo escolar y la necesidad de emigrar.

Introducción

La crisis política y económica de Venezuela sigue generando flujos migratorios que afectan a la seguridad y los medios de vida de los migrantes y las comunidades de acogida. Para 2024, [7,8 millones de migrantes y refugiados salieron de Venezuela](#), siendo Colombia el principal país receptor.

Según [El Grupo Interagencial sobre Flujos Migratorios Mixtos](#) (GIFMM), el 36,6% de la población venezolana en tránsito en Colombia son niños, niñas y adolescentes, quienes enfrentan barreras en el acceso a la educación, discriminación y acoso.

Entre el 13 de septiembre y el 1 de octubre de 2024, IMPACT Initiatives, a través de su iniciativa REACH, llevó a cabo una evaluación con niños, niñas y adolescentes, cuidadores y AC expertos en protección, para entender cómo ellos se ven afectados por la migración en una comunidad de acogida en Maicao, Colombia, en la frontera con Venezuela. Con el apoyo de Save the Children, se organizaron grupos focales y entrevistas con AC para comprender las experiencias y necesidades de niños, niñas y adolescentes que han emigrado y de los que se han quedado. Para un análisis completo de los resultados, consulte el informe [aquí](#).

En un clima de reducción de la financiación, estudios de este tipo son fundamentales para evaluar las necesidades y experiencias de niños, niñas y adolescentes. Con esta información, podemos dar una respuesta intersectorial más eficaz para mejorar su bienestar y garantizar que sus voces sean escuchadas.

1. Fortalecimiento en crianza positiva y los lazos comunitarios y familiares

Niños, niñas y adolescentes, así como los cuidadores y AC, destacaron la necesidad de mejorar las relaciones interpersonales y la estabilidad en sus hogares. Denunciaron abusos emocionales y físicos dentro del hogar, insultos verbales, discusiones entre otros miembros de la familia y un apoyo limitado. Los jóvenes echan de menos a su familia y a los miembros de la comunidad, y algunos se sienten deprimidos y abandonados. Así mismo, hicieron hincapié en la necesidad de mejorar la comunicación y el respeto en el seno de sus familias, y expresaron su deseo de una mayor comprensión y apoyo emocional. Además, recomendaron la escucha activa y el respeto por su privacidad, evitando comparaciones y críticas constantes.

Los cuidadores resaltaron la importancia de promover actividades culturales y comunitarias que refuercen los valores familiares, mientras que los AC enfatizaron la necesidad de sensibilizar y capacitar a la comunidad en temas de protección infantil. Recomendaron implicar a las familias en actividades educativas y comunitarias mediante la creación de escuelas para padres y talleres conjuntos.

“No me gusta el poco tiempo que pasamos juntos (en familia). Mi consejo sería que escuchen y valoren lo que tienen en su casa.” (Adolescentes hombres, 15-17, Maicao).

2. Mejora de los espacios educativos

Los participantes coincidieron en la necesidad de fortalecer los espacios educativos para el desarrollo y protección de los jóvenes. Señalaron que se deben flexibilizar los requisitos de acceso al sistema educativo y establecer espacios escolares dentro de los asentamientos para garantizar la seguridad de la niñez migrante de nacionalidad venezolana. Los cuidadores destacaron la importancia de que el gobierno fortalezca el sistema educativo para reducir la deserción y evitar que la niñez se exponga a situaciones de vulnerabilidad. Los AC

“También te puedo decir que estamos presentes organizaciones (...) ofreciendo servicios de salud, educación y alimentación, pero muchas veces no se logra cubrir toda la demanda debido a los recursos que son limitados y a las condiciones de todo el departamento.” (Experto en protección).

enfataron la necesidad de capacitar a los docentes en la identificación y prevención de situaciones de maltrato, reforzando la idea de que la educación debe ser un espacio seguro y protector.

También se resaltó la necesidad de que las escuelas cuenten con una mejor infraestructura, y recursos básicos, incluyendo áreas recreativas adecuadas, materiales pedagógicos y refuerzo académico para quienes lo necesitaran.

Los participantes destacaron la importancia del papel de los docentes, solicitando un mayor número de profesores y subrayando que su actitud influye directamente en la motivación de los alumnos para aprender. Recomendaron fomentar una enseñanza más inclusiva, caracterizada por una mayor paciencia y claridad en las explicaciones.

3. Fortalecer los espacios seguros y servicios públicos

La seguridad de los espacios públicos debe mejorarse para la protección y el bienestar de los jóvenes. Niños, niñas, adolescentes, padres, madres y personas cuidadores resaltaron la necesidad de reducir los riesgos asociados a los accidentes de tránsito, así como de promover estrategias comunitarias para identificar, reportar y responder ante situaciones de inseguridad, incluyendo mecanismos de denuncia accesibles y confiables..

Se resaltó la importancia de establecer redes de apoyo de redes de apoyo y colaboración entre la ciudadanía y las autoridades locales para fortalecer la respuesta ante los riesgos de seguridad. Un experto en protección señaló que es esencial incorporar un enfoque étnico en los programas de seguridad y protección, garantizando la integración de las comunidades indígenas respetando sus prácticas tradicionales. Los AC señalaron la insuficiencia de los servicios de protección por parte del estado y de organizaciones humanitarias, especialmente en comunidades vulnerables. Los cuidadores pidieron mayor presencia de profesionales de apoyo psicosocial, como psicólogos y que las organizaciones humanitarias proporcionen espacios seguros para la niñez y incrementen su presencia en la comunidad para fortalecer el bienestar de la población.

Los jóvenes destacaron la necesidad de contar con parques, zonas de juego adecuadas y mejor iluminación en las áreas públicas para proporcionar espacios más seguros para la recreación. También propusieron actividades extracurriculares y espacios culturales que les permitan desarrollar sus habilidades artísticas y académicas, tales como clases de baile, canto o refuerzo escolar en matemáticas.

4. Promover un enfoque multisectorial

Abordar las necesidades interconectadas de niños, niñas y sus familias en contextos migratorios requiere un enfoque multisectorial, integral y adaptado al contexto. Tanto personas cuidadoras como los actores clave coincidieron en que la falta de empleo es un factor estructural que incrementa la vulnerabilidad infantil, al limitar el acceso a la educación, la protección y los servicios básicos. Para mitigar estos riesgos, los cuidadores destacaron la importancia de promover emprendimientos y generar medios de vida que fortalezcan la autonomía familiar y prevengan la separación de

los núcleos familiares. En la misma línea, los AC propusieron la implementación de programas nacionales y municipales para garantizar fuentes de ingreso y el fortalecimiento de capacidades en diferentes oficios, como estrategia clave para alcanzar una mayor estabilidad económica y social.

Al mismo tiempo, los participantes destacaron la necesidad de mejorar el acceso a servicios esenciales, como WASH, que tienen un impacto directo en la salud, la dignidad y la seguridad de la infancia. Por ejemplo, niñas de 9 a 11 años enfatizaron la importancia de contar con baños adecuados en sus hogares o en espacios comunitarios, ya que la falta de estos servicios afecta profundamente su bienestar. Abordar estos desafíos de manera coordinada vinculando la estabilidad económica con la mejora en la prestación de servicios puede fortalecer los mecanismos de protección y reducir las vulnerabilidades que impulsan la migración.

"Baños, necesitamos baños." (Niñas, 9-11, Maicao).



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Embajada de Suiza en Venezuela

Con el apoyo de:



Save the Children

Acerca de IMPACT

IMPACT es una organización humanitaria dedicada a realizar investigaciones que buscan respaldar y orientar la acción humanitaria. Entre sus principales iniciativas se encuentra REACH, la cual facilita el desarrollo de herramientas de información y productos que fortalecen la capacidad de los actores humanitarios para tomar decisiones fundamentadas en evidencia en contextos de emergencia, recuperación y desarrollo. Las metodologías empleadas por REACH incluyen la recopilación de datos primarios y análisis en profundidad, todas ellas llevadas a cabo a través de la colaboración interinstitucional. Para obtener más información, visite nuestra [página web](#).